

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA.

PREGIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.

Fuera: un trimestre, 3'50.

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—La Aparicion de San Miguel Arcángel.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, 7 y media 9 y 12 y media en la Catedral, de 9 y 11 en San Lorenzo y de 7 en la capilla de Monserrat; las conventuales en la Catedral, basílica de San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.

En San Vicente el Real á las ocho la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

En Santa Rosa las Hijas de Maria celebra su funcion mensual la comunion general á las siete y media y por la tarde á las cinco.

Continúan en San Lorenzo las Flores de Mayo ó mes de María á las seis y media de la tarde, predicando el Dr. D. Blas Goñi.

En la ermita de las Mártires continúa la novena de costumbre á las siete y media de la mañana.

La Hora Santa de seis á siete y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de la Concepcion en la Catedral, San Lorenzo, Asuncion y San Vicente el Real.

SANTOS DEL LUNES.—San Gregorio Nacianceno, obispo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.

Continúa en San Vicente el Real el Mes de Maria á las ocho de la mañana, y por la tarde á las seis y media la novena á San José.

Continúa en San Lorenzo las Flores de Mayo ó mes de Maria á la misma hora que el dia anterior, sin sermon.

La Hora Santa de seis á siete en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

Diversiones públicas.

SALON DE CONCIERTOS.—Gran baile para la tarde de mañana 8 de Mayo de cuatro á ocho de la tarde.—Entrada de caballero, 50 céntimos de peseta; de señora, 25 de id.



Mariano Castanera

EL ANTIPOSBILISMO OSCENSE

I

Como en el desarrollo de la naturaleza nacen, crecen, viven más ó ménos tiempo y mueren los séres, cumpliendo providencial ley, así en otro orden de hechos aparecen, subsisten mientras tienen razon de ser ó condiciones de vida, y sucumben luego las transitorias formas donde encarnan las ideas, los núcleos de actividad vivificadores de las colectividades, realizándose en la historia aquella ley biológica.

Así nació, creció y pretendió, cuando tuvo robusta vida, absorberlo todo en Huesca esa entidad político-acomodaticia que se llama *posibilismo* y que debiera llamarse *positivismo*, no en el sentido filosófico ó científico, sino en el sentido vulgar de la palabra, cuyo alcance todo el mundo comprende.

Amparóse en el más acomodaticio de los partidos políticos, en aquel que, llamándose democrático trasciende á aristocracia por sus concomitancias, y practica la autocracia, y adoptando el nombre de republicano, so color de benevolencia y en pugna siempre con los partidarios sinceros de ese régimen, arraigó chupando la sávia de los monárquicos.

Creció aquí, en el período del retraimiento republicano (que supo aprovechar, para sumarse fuerzas ajenas), con el amparo de los conservadores unas veces, de los constitucionales casi siempre, y en ocasiones hasta de los carlistas, pues á todos mimó y de todos obtuvo algo, contando para sus más decisivas empresas con el apoyo oficial, hasta llegar á obtener fuerza propia con sus representaciones en las Córtes, en la corporacion provincial y en las municipales, y principalmente con el decidido concurso del pontífice máximo del posibilismo, creando aquí otro pequeño pontificado subalterno, dispensador de todo y ordenador autocrático, que llegó un dia á desafiar á todos cuantos le habían servido de instrumentos de dominacion.

Prevalido de esos elementos, parapetado en el Ayuntamiento como en casa propia, y creyéndose seguro en inexpugnable baluarte, el posibilismo oscense se atrevió á todo, lo osó todo y llegó en su olímpica soberbia á tratar con el mayor desprecio á los republicanos, despues de haberles hecho cruda guerra, á enemistarse con sus protectores los monárquicos, á desafiar á los mismos á quienes un dia lamiera las plantas, y, en fin, á ponerse en frente de todos, retando á singular combate á la opinion pública, pronunciada abiertamente contra el posibilismo, no ya como partido político, porque estaba cual veleta á todos los vientos, sino como pésimo gerente de los intereses municipales, administrados en provecho propio y no en bien del procomun. Así el Ayuntamiento ha sido para el posibilismo su privilegiada arma de dominacion.

Y hé aquí que se colmó la medida del sufrimiento y la paciencia, echáronse en el vaso las últimas gotas que hicieron rebasar los límites, y el movimiento unánime y espontáneo de la opinion antiposibilista determinó la actitud de esta ciudad y de tantos otros puntos de la provincia en las últimas elecciones municipales, luchando todos contra el que se creía un coloso y aquí en efecto lo era, si bien tan sólo circunstancialmente.

La honda de la coalicion administrativa acaba de asestar la piedra en la frente del Goliat posibilista, quitándole la mayoría del Ayuntamiento en Huesca y derrotándolo completamente en Barbastro, Ayerbe y otras poblaciones ménos importantes. Ya está aquel en tierra, desvanecido por el golpe, pero no muerto, que las colectividades no mueren repentinamente como los seres á quienes de un hachazo se corta el hilo de la existencia. Aun vive y vivirá algun tiempo.

Como árbol secular al que le arrancan su rama principal y sólo le quedan las que ya han comenzado á secarse, pero teniendo todavía además de sus raíces podridas otras que le dan jugo para nutrirse una temporada, así el posibilismo oscense arrastrará aún su agonizante vida, para sucumbir luego, obedeciendo al orden providencial que es inflexible, pues señalado el período de decaimiento ó decrepitud, el final de éste es irremisiblemente la muerte. Y el hacha de la coalicion, cuando dirija su acerado filo al tronco, se encargará de apresurarlo.

Nació, creció, se desarrolló y llegó á su apogeo; ha comenzado desde hace poco tiempo á decaer, y ahora acaba de recibir golpe mortal que ha de abreviar sus contados dias. Tal es la ley biológica á que no puede escapar el posibilismo oscense.

Por eso y como acontecimiento necesario, como hecho lógico, nació el partido del antiposibilismo, que permaneció en estado latente dando alguna que otra muestra de vitalidad, y tomó determinada forma, presentándose potentísimo en las recientes elecciones.

El vivirá y seguirá aún desarrollándose para desaparecer también, pero no antes de que haya cumplido su mision de acabar con el enemigo común.

En otro artículo examinaremos la razon de ser y las condiciones de vida del antiposibilismo, desentrañando sucesos y estudiando hechos que mostrarán claramente, que este gran partido, lejos de ser una nefanda coalicion, un contubernio deshonoroso, un remordimiento para las conciencias sanas y un borron para los partidos políticos y las dignas personalidades que lo forman, y que desde 1.º de julio próximo vá á imperar en el Ayuntamiento; lejos, repetimos, de llevar ese partido un estigma denigrante, es union forzosa que por sí se impuso, es alianza honrada que sólo á fines honrados tiende, es deber para los partidos militantes, y es supremo movimiento de la opinion que á todos nos ha empujado y á todos los que no somos posibilistas nos ha confundido en una sola, grande, legítima y santa aspiracion:

JUSTICIA IGUAL PARA TODOS Y BUENA ADMINISTRACION MUNICIPAL.

Tal es la bandera del antiposibilismo.

EL CISMA POSIBILISTA

Coincidiendo con las derrotas electorales de los posibilistas, entre las cuales ha sido la de Huesca la más importante por su significacion y trascendencia, pues se trata del distrito castelarino, del vedado de los

posibilistas, ha venido la disidencia de Madrid, de la cual nos dió ayer cuenta nuestro corresponsal, en el siguiente telegrama:

Madrid 6, 11'15 mañana.

En la reunion de los posibilistas celebrada en el teatro de la Zarzuela, se ha aprobado la proposicion de censura al Sr. Castelar, presentada por los amigos del Sr. Orcasitas.

La discusion fué muy borrascosa y hubo tumultos.—M.

Hé aquí ahora la reseña que de aquella reunion hace *El Liberal*:

«En el teatro de la Zarzuela se verificó anoche la reunión de los posibilistas de Madrid.

Había sido convocada por medio de carteles fijados en las esquinas de las calles y acudieron á este llamamiento unas nuevecientas personas repartidas en butacas y galerías.

A las nueve en punto ocupó la presidencia el señor Orcasitas, y en un discurso lleno de sinceridad, expuso el objeto de la reunión, empezando por protestar contra una correspondencia publicada en un periódico de Zaragoza, en la cual el señor Mencheta atribuía á él y á sus amigos el propósito de ingresar en las filas monárquicas.

Hizo el Sr. Orcasitas la historia de los sucesos desarrollados en el partido posibilista desde el último acto político del Sr. Castelar, en que declaró que apenas se llamaba *Pedro*.

Explicó con claridad cuanto se refiere á lo ocurrido con la creación del Círculo y lo pasado en el comité provincial.

Reunidos,—dijo,—en banquete, doscientos posibilistas el II de Febrero, fuí autorizado para organizar un Círculo del partido.

Hice los trabajos y todo se hacía en silencio, hasta que un periódico...

—*Una voz*: ¿Cuál?

—*El Liberal* publicó un suelto dando á conocer lo que pasaba y entonces vino la desautorización.

¿Sabeis por qué no quieren que se organice un Círculo?

Porque carezcamos de un centro donde podamos reunirnos, y donde pueda ser discutido el jefe. (*Aplausos, bravos*).

—*Varias voces*: ¡Ahí le duele! ¡Abajo los ídolos!

Yo no he querido dar posesión al Sr. Morayta de la presidencia del comité provincial. ¿Sabeis por que? Porque se emplearon malas artes para la designación. y porque yo no podía entregar en esas manos vuestra suerte. (*Aplausos*).

No quería esto por razones poderosas que se desprenden de la siguiente carta.

Había sido designado el Sr. Morayta para presidente de un comité de distrito, y me escribió esta carta en que me decía que le gustaba más que ese cargo el de individuo del comité provincial porque de esa suerte allí *tallarían* los dos. (*Aplausos*).

¿Qué significa esto de tallar juntos? ¿Creeis que despues de esto podía ya darle posesion? No, no.

¿Creeis además que es conveniente al partido republicano-histórico esa conducta de benevolencias que muchas veces nos confunde con un gobierno monárquico, mientras se maltrata con toda clase de injurias á

otros republicanos que son hermanos nuestros, siquiera nos separen diferencias de procedimientos? (*Aplausos entusiastas*).

Para que juzguéis de todo esto que afecta á todo el partido, os he convocado, y á vuestro juicio dejo si pueden tener efecto las excomuniones que nacen de la voluntad omnímoda del jefe, que es el primero que olvida los principios y deberes de partido (*Aplausos nutridos*).

Un secretario dió lectura á la siguiente.

Proposicion.

Los que suscriben, oidas las explicaciones que acaba de dar el señor Orcasitas, tienen el honor de proponer á la reunion adopte los siguientes acuerdos:

1.º Que el partido republicano histórico de Madrid, fiel guardador de las tradiciones democráticas en que se informa su credo político, rechaza todo el predominio personal que tienda directa ó indirectamente amenoscar la libertad que tiene para decidir en los asuntos de su vida interior.

2.º Que igualmente el partido reconoce, no solo conveniente, sino necesarios, todos los actos que, sin faltar á la disciplina,—que no ha de confundirse con la ciega obediencia,—se encaminen á la propaganda y realizacion de dichos principios, y desaprueta cuanto le contrarie ó embarace, venga de quien viniere.

3.º Que aprueban en todas sus partes las gestiones hechas por don Pedro B. Orcasitas, en cumplimiento del encargo recibido el 11 de Febrero último para restablecer el Círculo del partido en Madrid, reiterándole, si necesario fuera, aquellos poderes hasta ver realizado el pensamiento. Madrid 5 de Mayo de 1887.—Juan Rubira, Rodriguez de la Cruz, Juan Gonzalez Puerto.

Se levantó á defenderla el señor Rubira, fijándose principalmente en la parte referente á la prepotencia de la voluntad del jefe.

Decía el orador ¿creéis que podemos propagar la democracia y la República si empezamos por desconocer entre nosotros la soberanía para erigir un soberbio pedestal desde donde domina la voluntad de un individuo?

Nosotros tenemos en nuestro programa y nuestro principios, que solo puede alterarse por la voluntad del partido. (*Aplausos*.)

Pretender otra cosa es anular nuestra fuerza y nuestros derechos, es más, es una inmoralidad por parte de quien lo pretende. (*Bravo*). Es perseguir un engaño, es someternos á la condicion de los partidos tradicionales. (*Una voz: Castelar no es Castelar, es Moyano*.) Y si es así, por nuestra propia dignidad, por la dignidad del partido, es necesario que reivindicemos nuestros derechos para juzgar al jefe y para consagrar una vez más los principios de nuestro partido. (*Aplausos entusiastas*).

Por estas razones, y reunido aquí el partido posibilista de Madrid, como despues se hará en toda España, al aprobar esa proposicion declaramos que el que se separe de ella será un gran orador un hombre digno y honrado pero no será republicano histórico. (*Aplausos prolongados*.)

El señor *Ballesteros Perez*: Soy obrero, y quisiera que se buscara un medio para que los obreros como yo son republicanos, no solo aprobaran sino ampliaran los terminos de esa proposicion. (*Aplausos prolongados*).

El señor *Zapatero* se levanta á usar de la palabra en contra de la proposición, y lo hizo con su habitual corrección y elocuencia, pero la atmósfera que allí reinaba no era á propósito para producir efecto.

Después de algunas frases encaminadas á pedir bevolencia, dijo á la reunión que las razones del señor *Rubira* no le habían convencido.—*(Muchas voces si, si, Otras; No, no. Otras: fuera castelarios. Confusion, tumulto: El presidente agita la campanilla y restablece el orden).*

El señor *Zapatero*: Combato esa proposición porque no marca disidencias de principios, si se aprueba la prensa mañana nos censurará por ese acto.

Voces: ¡Que se calle! ¡fuera!

El señor *Orcasitas*: Por lo mismo que está combatiendo la proposición, el mayor favor que podéis prestarme es oírle.

El señor *Zapatero*: No apruebo esa proposición y sin embargo he sido, soy y seré republicano histórico, sin tener que arrepentirme por nada.

Una voz: sin ser jesuita.

El Sr. *Zapatero*: No tengo por qué contestar á eso.

Se ha dicho aquí que por propia dignidad debemos votar esa proposición y como aquí no se han manifestado actos en que pueda fundarse, la rechazo, *(Unos aplauden. Otros sisean.)*

Rectifica el Sr. *Rubira*. y dice que existe una repetida serie de actos que presentan al Sr. *Castelar* desligado de su partido. *(Bravos.)*

El Sr. *Zapatero*, pidió la palabra para rectificar, y declaró al hacer uso de ella, que no era para eso, sino para hacer otras declaraciones; y como se estendiera algo en su nuevo discurso, el presidente le llamó la atención.

El Sr. *Zapatero* al finalizar este discurso abandonó el sitio que ocupaba en las primeras filas.

El Sr. *Sáez*: Habló en pró. Con un hecho sencillo ocurrido con la designación de representantes del comité del Hospital en el provincial, manifestó que la política del Sr. *Castelar* estaba sometida á una camarilla que no quería calificar. *(Bravos.)*

Tened cuenta que las camarillas han matado siempre los partidos como á las instituciones, y no es digno que nosotros que somos republicanos estemos sometidos á ellas, con desprecio del partido. *(Muchos aplausos.)*

El Sr. *Bernad*: En contra. Es inútil,—dijo,—que nos molestemos en discutir en pró y en contra de la proposición, porque aquí, más que posibilistas, hay republicanos de otros matices. *(¡Fuera! ¡Que se calle!).*

El Sr. *Perez* (D. Valeriano): Pido la palabra para una cuestión de orden.

El *Presidente*: La tiene V.

El Sr. *Perez*, en medio de gran confusión:

Señores, es cierto, aquí hay por lo menos uno que no es republicano; ¿sabéis quién es? Pues es el Sr. *Bernad*. ¡Bravo! ¡Que le echen! ¡Fuera con él! *(Confusion. El presidente agita la campanilla, y en medio del tumulto declara que si no se restablece el orden disolverá la reunión).*

El Sr. *Ducacal*: Yo estoy aquí porque soy el empresario del local y

estoy con cinco de mis dependientes haciendo los honores de la casa; pero si estorbo me marchó. (No, no. *Aplausos*).

El Sr. *Perez* (D. Valeriano): He conocido al Sr. Bernard desde niño y si me felicito que desde hoy sea republicano, debo declarar que hasta ahora no lo ha sido. (*Aplausos*).

El Sr. *Bernad*: Se defiende ligeramente de los cargos del Sr. Pérez.

El Sr. *Rodriguez Cruz*: En pró. Señores. (*En una galería*: Ciudadanos, que esa palabra nos enseñó Castelar).

Señores, poco tengo que decir en apoyo de la proposición, pues su único impugnador Sr. Zapatero ha tomado el olivo.

El Sr. *Zapatero*, desde las últimas butacas: Estoy en la Plaza.

Una voz: Se ha ido á la enfermería.

El Sr. *Cruz*: La indiscreción del Sr. Zapatero me obliga á decir las cosas claras.

Hace la historia del partido, sus principios de siempre, el último discurso del Sr. Castelar, para deducir que hasta ahora no ha habido partido; solo ha existido la voluntad del jefe, pues su único principio ha sido la obediencia ciega á su voluntad, y de tal suerte se ha conducido, que cuando se trataba de algo perjudicial, ponía siempre por delante el partido, para que éste sufriera los rigores de los ataques; pero cuando se trataba de algo bueno y útil, no consentía nada más que su nombre, pues sólo él debía acaparar las glorias. (*Entusiastas aplausos*).

Nosotros, que somos republicanos históricos, ¿podemos olvidar á nuestros hermanos, que lo son todos los republicanos de España, porque juntos hemos sufrido, porque juntos vivimos en el ostracismo, porque juntos hemos de restaurar las instituciones del pueblo, llamémoslos cada cual como queramos? No, y cien veces no (*Bravo, entusiastas aplausos*).

Pues entonces, ¿por qué en la prensa y en todas partes hemos de maltratarles? ¿Para provecho de los monárquicos? Este es el suicidio. (*Entusiastas aplausos*).

Nosotros tenemos principios fijos; tenemos la Soberanía nacional; tenemos el sufragio universal, Jurado, la libertad de cultos, y qué, ¿realiza el actual poder algo de esto? No. Todas son promesas falaces y mentidas. (*Bravos*).

Pues entonces, ¿por qué á la política de ruda oposición que debemos observar, se antepone la de esas benevolencias incomprensibles?

Ahora bien; ¿es el partido el que abandona á su jefe ó es el jefe el que abandona los principios del partido?

Muchas voces: El jefe, el jefe.

Si; el jefe que no quiere más imperio que el de su voluntad y de la camarilla que le rodea y nosotros debemos declarar que no hay más voluntad que la del partido, expresada por la soberanía, ni más excomuniones que las hechas por el partido. (*Bravo, bien, aplausos*).

El Presidente: ¿Se declara la proposición suficientemente discutida?

Todos: Sí.

El Presidente: ¿Se aprueba?

Todos: Sí.

El señor *Zapatero* hace constar su voto en contra.

Algunos pretenden hablar todavía sobre la proposición, pero el señor *Orcasitas* declara que lamentaba que el señor Castelar no se hubiera

presentado á defender su conducta, y que el partido republicano histórico de Madrid aprobaba la proposición, levantando la sesión acto continuo.

Eran las doce menos cuarto.

Seccion de Noticias.

Los enemigos embozados del clero, esos que no tienen el valor suficiente para decir lo que son, efecto de una contrariedad mal comprimida, abandonan anteayer su hipocresía habitual para aparecer tal cual son y como debían ser.

El Diario de Huesca, despechado sin duda alguna, porque á la merecida derrota del posibilismo han contribuido mezclados con todas las clases de la sociedad oscense la respetable del clero, viene parodiando al *Motin* en sus «flores místicas» contándonos dos chavacanas, en la que hace jugar un ridículo papel á dos sacerdotes.

La ceguera rábica de la gente del *Diario* no les permite ver lo que escriben.

De tiempo en tiempo enseñan su verdadera piel arrojando la de cordero que les cubre.

Hay que perdonarlos hoy porque no saben lo que hacen.

Otro traspies del *mudo*.

En el mismo número en que inserta el suelto á que ántes hacemos referencia, habla del Rosario de la Aurora, y dice que elegido concejal uno de los organizadores del mismo y «dadas ciertas recientes conexiones, se cree ya á la manifestación religiosa de las madrugadas de los días festivos, libre de los temores y de las protestas que en recientes tiempos la perturbaron y dispersaron.»

Cualquiera verá en esta reticencia un embozado y grave cargo á alguno de los elementos que han ayudado con su concurso al triunfo de la candidatura administrativa, cargo que nosotros desde luego rechazamos, y que si *El Diario* cree fundado, debía exponerlo con honrada franqueza, y sostenerlo si tal es su convencimiento, en vez de hacer cobardes imputaciones.

A todos los coaligados, en el mero hecho de serlo, los consideramos amigos nuestros, llámense fuera de la coalición, moderados, fusionistas, zorrillistas, carlistas ó posibilistas, y por eso estamos en el deber de defenderles de los ataques francos ó velados que en la prensa se les dirijan.

Si el colega *mudo* sólo se ha propuesto con aquella reticencia sembrar la zizaña, entonces le diremos que ha perdido el tiempo.

El Sr. Bravo y Joven, gobernador civil de esta provincia, nos dicen

que para la designacion de jueces municipales no piensa atender á otros diputados que á los Sres. Castelar y Alvarado, republicanos posibilistas enemigos declarados de la monarquía, de la cual están viviendo, y ninguno de esos dos políticos son hijos de la provincia, y por tanto desconocedores del personal apto para desempeñar aquellos cargos.

Si así obrara el Sr. Bravo merecería nuestras censuras más acres y claras, pues no á esta pobre provincia le ha mandado el gobierno para ponernos á merced del posibilismo y arrojarnos en brazos de un caciquismo bochornoso y denigrante.

Cuando todo el país ha despertado de su letargo, cuando gracias á un esfuerzo general de la opinion en todos los centros donde más imperaba su peso abrumador, no creemos que el Sr. Bravo tenga la pretension de llevarnos á un terreno por demás escabroso y expuesto, como sería el nombramiento de un personal diametralmente opuesto á las aspiraciones y tendencias del país.

Al sembrar tenga el Sr. Bravo especial cuidado de hacerlo sin zizaña, pues su mision como representante del Gobierno es muy otra que la que se le supone, y que tendremos mucho placer no sea cierta.

No nos deje una mala herencia en su testamento.

Mañana á las diez de la mañana celebrará sesion el ayuntamiento para verificar el escrutinio general de la última eleccion y tratar de la recepcion de las obras relativas al abastecimiento de aguas.

Un suceso por demás extraño ha ocurrido en Jalance.

Una jóven de aquella vecindad, llamada Romualda, cuyo esposo se halla en la actualidad trabajando viñas en Requena, ería una niña, y hace tiempo notaba que, tanto ella como la criatura, adelgazaban sin saber á qué atribuir la causa, pues procuraba alimentarse bién. Hace pocas noches se despertó á la una y notó junto á su pecho un cuerpo extraño; levantóse, encendió luz, y quedó horrorizada á la vista de una enorme culebra, que sin duda hacía ya tiempo aprovechaba el sueño de la pobre mujer para nutrirse con su leche. Tan grande es el miedo que la Romualda ha tomado al reptil, que se ha refugiado en casa de su madre y no quiere volver á la suya.

Dice un periódico que D. José Valero, el decano actor dramático, cobra en la actualidad 5.000 pesetas anuales por una comision que le ha encomendado el ministro de Fomento.

Los obreros de La España Industrial, que desean trabajar, recojen firmas para remitir al presidente del Consejo de ministros una exposicion en demanda de proteccion para que se les garantice la seguridad personal.

En una calle de Barcelona un joven de dieciocho años tenía un hermoso gato negro, cogido tal vez en la vecindad agarrado por la cola, y después de darle algunas rapidísimas vueltas arrojólo de improviso con fuerza sobre el empedrado en el que quedó el animal casi sin movimiento. Acercósele el joven, sin duda para cogerlo de nuevo, y el animal, en las convulsiones de la agonía agarróse furioso con dientes y uñas á mano de su verdugo, causándole horrorosas heridas, hasta que otro joven compañero de aquel aplastó de una patada la cabeza del animal.

El herido negóse obstinadamente á ser conducido á una farmacia, marchándose á su casa con su compañero, doliéndose del agudísimo dolor que le causaban las heridas.

Correspondencia.

Madrid 6 de Mayo de 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Está siendo objeto de todas las conversaciones lo ocurrido anoche en el teatro de la Zarzuela con motivo de la reunion de los disidentes del partido posibilista, estande unánime la opinion política en sostener que la fecha de ayer será memorable para la causa de los republicanos históricos.

Lo que menos ha ocupado la atencion de los allí convocados fué la cuestion del círculo, como si esto hubiese sido no más que el pretexto para el *meeting* que tuvo lugar, toda vez que lo allí tratado lo ha sido pura y simplemente la personalidad del jefe ídolo, segun allí se dijo que se trataba de echar por tierra pues ninguno de los asistentes ortodoxos que los habia, se atrevió á hacer la defensa del señor Castelar, que resultará completamente adelante desprestigiada no solo para los extraños, sino en el seno mismo del partido de que es jefe. Sus aficiones y el platonismo que le llevacasi á los linderos del partido fusionista con más sus recientes declaraciones en el Congreso, son las causas principales del desastre que significa para él la reunion de anoche.

=

Sigue tambien en crisis el partido reformista para quien las pasadas elecciones ha sido causa de algunos desconciertos, debiéndose la marcha de dos individuos de la junta del Casino á la cuestion de candidatura, dándose como seguro que ingresarán nuevamente en las filas del partido conservador. Algunas gentes han llegado asegurar con este motivo que muy pronto sería un hecho la ruptura entre Romero Roblero y Lopez Dominguez, á causa de la escitada cuestion y de que el primero no está satisfecho de los propósitos que abrigaba al celebrar el pacto, pero la mayoría de los hombres públicos que no se paga de esterioridades cree que nicamente en esta ocasion se registrarán algunas más separaciones camino del partido canovista y que Romero con las restantes fuerzas hará esta evolucion tan pronto como los sucesos le faciliten el camino.

=

Segun los informes que he podido adquirir el Sr. Cánovas del Castillo ha debido llamar á la orden á su partido, pues que ya no corren los vientos contrarios á la benevolencia que habian comenzado á correr cuando se puso á discusion el proyecto de jurado en el Congreso, pues sin duda no ha creido llegado el momento oportuno de forzar la máquina contra la situacion fusionista, que hoy ocupa el poder, manifestando algunos que ante las desdichas que asedian á los partidos republicanos pretende hoy por hoy afirmar los ideales monárquicos en España dejando que el partido liberal vaya dando forma á sus proyectos para venir, despues con los ánimos quebrantados y la desilucion en todos los elementos de la democracia, armado del látigo de la represion á acercarse hasta los confines del absolutismo y hacer que de esta suerte las fracciones liberales de la monarquía se depuren en lo posible y se agrupen en un solo haz todos los que hoy discrepan más ó menos de las doctrinas de sus respectivos jefes, para volver al poder cuando las circunstancias lo aconsejen con mayor unidad de miras y disciplina que al presente.

=

Como de costumbre en estos casos son varios los procesos electorales á que ha dado lugar la última campaña de renovacion de los municipios cosa que si por regla general se ignora en esta córte, donde aun en época de más restricciones el punto en que con más libertad se ejercen por los ciudadanos sus derechos políticos, pero en algunas capitales y principalmente en los pueblos se llevan los odios políticos hasta el punto de acrecer la poblacion de los establecimientos penitenciarios, lucha del caciquismo que convendría concluyeran con ella los gobiernos de todas las procedencias.

=

En el Senado ha seguido el debate sobre la Trasatlántica, sin haber preguntas y notándose así como cansacio en los senadores por la excesiva duracion que alcanza la presente legislatura.

=

En el Congreso ha seguido la discusion del Jurado consumiendo el segundo turno en contra el Sr. Rodriguez San Pedro contestándole el Sr. Montejo.—M.

Sariñena 4 de Mayo de 1887.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Querido amigo: Recibo en este momento noticia del triunfo obtenido en esa por la coalicion administrativa sobre el posibilismo, y felicita á usted con entusiasmo, por la valiente campaña de LA CRÓNICA y por el feliz éxito que ha coronado sus resultados.

Por que no se tuerza la verdad de lo sucedido en esta villa, con la eleccionde concejales, le diré que con más desahogo hubieren llevado los posibilistas una soberana corrida; pero las malas inteligencias de conservadores y otros elementos, hizo que se les dejara sólo el campo, y á

última hora el Sr. Paraled *sólo* les presentó batalla en un colegio aspirando á la minoría (pues no ha votado más que un concejal) y triunfando por 68 votos contra 60 de los posibilistas, que votaban dos concejales.

Esto es un dato notable digno de tenerse en cuenta, para cuando hablen los posibilistas de su preponderancia en esta villa.

Abandonado y todo el campo electoral, no tendrán en el municipio importancia alguna; pues éste quedará constituido, en la forma siguiente:

Conservadores.	6
Federales	1
Independientes.	1
Posibilistas.	3
	<hr/>
Total.	11

En forma que, apesar de las disensiones nuestras, no han ganado nada aquí.

No me extendo más porque vá á salir el correo y deseo reciba esta á tiempo, por si gusta darle publicidad, que creo será conveniente para que los *súbditos* de Camo no alardeen de victorias que no existen, engañando incautos.

Saludo á V. mi amigo, y hasta otra queda suyo su afmo. S. S.

El Corresponsal.

Telegramas.

Berlin 6.—Para mediados del mes próximo se anuncia la celebración de un congreso europeo en esta capital, para tratar sobre la situación verdaderamente excepcional que atraviesa Europa.

La prensa alemana considera inevitable una próxima conflagación entre Rusia, Alemania y Francia.

Londres 6.—El día 10 del corriente se darán por terminadas todas las negociaciones entabladas por la comisión anglo-rusa para la delimitación de fronteras del Afghanistan. Creese que este asunto quedará sin resolver y será causa de nuevas complicaciones internacionales.

Paris 6.—Las representaciones de «Lohengrin» han sido suspendidas en el teatro del Eden para evitar manifestaciones anti-alemanas que comprometan y hagan más tirantes las relaciones entre ambas potencias. Al rededor del teatro del Eden hay grandes grupos de manifestantes que gritan viva Francia muera Alemania. La embajada alemana está rodeada de policía para evitar cualquier desmán.

Roma 6.—A mediados de este mes comenzarán los italianos el bloqueo de los puertos del mar Rojo pertenecientes á Abisinia. La línea que ha de ser bloqueada es de gran extensión.

De Nápoles partirán para las aguas de dicho mar, los acorazados monstruos «Lepanto», «Daudolo» y «Rugiero de Lauria». Este bloqueo será el mayor que se ha conocido en el presente siglo.

Madrid 6.—Se ha comentado mucho en los círculos políticos que «El Globo» guarde silencio respecto al acto que verificaron anoche en el teatro de la Zarzuela algunos posibilistas. Mañana publicará dicho periódico un artículo del Sr. Castelar excomulgando á los que anoche celebraron la reunion.

Madrid 6.—Esta madrugada ha fallecido en el piso tercero de la casa número 32 de la calle de Postas, un sujeto llamado Ramon Labasta Monente, el cual momentos antes de fallecer manifestó á un sobrino suyo que en uno de los baules de su propiedad tenía guardados 38 paquetes de dinamita, varias botellas de fuego feniano y otros efectos explosivos. La policia se ha hecho cargo de dichas sustancias.

Madrid 6.—El Sr. Castelar ha manifestado que no dá importancia á la reunion de anoche limitándose á borrar de las listas de sus correligionarios á todos los que asistieron y apoyaron la proposicion que se aprobó. Tambien declaró que el partido fusionista tiene gran base de subsistencia para regir los destinos públicos.

Madrid 6.—En la prensa italiana recibida hoy hay artículos de verdadera importancia para España. En todos esos trabajos se censura á nuestro Gobierno por haber establecido la factoria en las costas del mar Rojo cerca del Massuah.

Madrid 6.—En Palma de Mallorca y en Mahon se han sentido fuertes trepidaciones en la corteza terrestre. Las sacudidas de viento subterráneo han sido en direccion N. O. 14 O. El fenómeno sísmico ha sido causa de gran alarma. No hay detalles.

M.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Mayo.

Dia 6.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
720'5	721'5	15	6	NNE.	N. O.	Cubt.°	9 10N	9'09

ANUNCIOS



RELOJERIA DE M. ALSINA

COSO ALTO, 4, HUESCA

NO SE ABRE EN DIAS FESTIVOS

En este antiguo y acreditado establecimiento se encontrará un magnífico y variado surtido en relojería de todas clases que por su baratura están al alcance de todas las fortunas.

PRECIOS NUNCA VISTOS

Remontoir de nikel, clase corriente.	15 pesetas.
Id. de id., id. superiores.	25 »
Id. áncora, 15 rubís. clase extra.	40 »
Los verdaderos Roskopf con caja de nikel garantizado.	40 »
Relojes de acero oxidado con corona de oro forma L. XV novedad de	35 »
á.	65 »

EN PLATA

Remontoir, clase corriente.	35 pesetas.
Id., id. superiores.	40 »
Id. id. con cristal interior.	45 »
Id., id., id., clase extra.	50 »
Id., id., forma L. XV.	60 »
Y otras muchas clases especiales hasta.	100 »

ORO DE LEY 18 KILATES.

Hermoso remontoir de oro con 15 rubís, por.	160 pesetas.
Id. id. id. superiores.	240 »
Id. id. con chatones de oro y cajas dobles.	300 »
Id. id. forma L. XV.	340 »
Y otras muchas clases hasta.	1500 »

EN SEÑORA

Remontoir, oro de ley, forma elegante.	100 pesetas.
Id. id. con diamantes.	120 »
Y otras muchas clases hasta.	400 »
Gran surtido en relojes de pared desde.	20 »
á.	300 »
Despertadores de.	12 »
á.	30 »
Gran surtido en barómetros aneroides con termómetro.	15 »
Madera tallada.	30 »
Aristones con 6 piezas de música.	50 »

COMPOSTURAS GARANTIZADAS

COMPOSICION Y COLOCACION DE RELOJES DE TORRE

Aprendices de pintor con principios ó sin ellos, se necesitan cuatro que ganarán desde el primer día salario. Dirigirse Coso bajo, tornería de Jacobo Barraca.

Un jóven impuesto en escritura y cuentas, desea una colocacion para dependiente ó mozo de un comercio ó casa particular. Informarán en la imprenta de este periódico.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SINGER

LA COMPAÑIA FABRIL

DE NUEVA-YORK

Deseando corresponder al favor, de cada dia más creciente, que el público la dispensa, ha resuelto rebajar considerablemente el precio de los algodones, sedas, agujas y aceite; los que se venderán en lo sucesivo á los precios siguientes:

	<u>Pts. Cs.</u>
Carretes algodón «Singer» 500 yardas garantizadas, calidad superior cada uno á..	— 35
Carretes seda «Singer,» media onza garantizada, calidad superior, cada uno á..	— 95
Agujas usuales para las máquinas de familia, Intermedia y número 4, cada una á..	— 05
Agujas para máquina Lanzadera oscilante, cada una á.	— 10
Aceite en frascos, de medio decilitro á.	— 40
Medio decilitro suelto sin frasco.	— 20

Sigue la venta de sus célebres máquinas para coser á **plazos de 2,50 pesetas semanales todos los modelos**, con un gran descuento al contado. También tenemos máquinas de mano doble respunte desde 20 pesetas en adelante.

La Compañía Fabril SINGER

25, COSO ALTO, 25,

HUESCA

Con Sucursales en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia.

COLADOR OSCENSE

DEL RIO ISUELA

á cargo de

Custodio Berges y Baltasar Paraiso.

Los dueños de este nuevo establecimiento, agradecidos á los favores que el público en general les dispensa, han introducido una mejora para sus parroquianos y consiste en que todas las ropas que se hayan de colar las conducirán por su cuenta al colador y despues de limpias á sus propios domicilios gratis.

También se facilitan banquillos para el lavado sin ninguna retribucion.

Las personas que gusten venir al mencionado establecimiento darán aviso el dia anterior en los puntos siguientes:

Plaza de Santo Domingo, alpargatería de Manuel Aran: Coso alto, almacén de harinas de Orencio Izquierdo, dejando las señas de la calle y número.

LA NUEVA OSCENSE, SASTRERIA DE JULIAN ZUERAS

Se confecciona toda clase de trajes, tanto de caballero como de niño.

96, Coso bajo, 96, 2.º piso.

A LOS SEÑORES PROPIETARIOS DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Préstamos con primera hipoteca al 5 1/2 por ciento anual, reembolsables paulatinamente por anualidades de 5 á 50 años dando hasta la mitad de su valor sobre fincas rústicas y urbanas y hasta la tercera parte sobre olivares, viñas y arbolados.

La cantidad destinada á su reembolso, varía segun su duracion.

En un préstamo por 50 años pagando anualmente por interés, comision y amortizacion 6, 49 por ciento, el prestatario al cabo de los 50 años, ha reintegrado el capital é intereses, quedando librada su propiedad.

Para peticiones de préstamos y mayores detalles, dirigirse á D. Pedro H. del Valle, calle del Pino, 4 y 6, ZARAGOZA.

LA CAMELIA.--MODAS

COSO ALTO, 9

Este acreditado establecimiento participa á su numerosa clientela, y á cuantas personas quieran honrarle con sus encargos, que acaba de recibirse el más elegante y variado surtido de sombreros de paja, en formas de última novedad y precios baratísimos, pues los hay desde el ínfimo de tres pesetas hasta el de 30 y 40.

En el mismo encontrarán sus proveedores un gran surtido en gorras, faldas, chambras, enaguas, pantalones, cofias, flores y plumas, camisas y corbatas de caballero, y otros mil artículos concernientes á dicho establecimiento.

Señoras y señoritas: visitad sus escaparates.

Coso alto, 9, La Camelia.

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 6, 1 tarde.

El vapor francés Asia ha naufragado en playa cerca de Barcelona.

Salvóse la tripulacion y parte de los pasajeros, auxiliados por el vapor Faccio.—M.

Madrid 7, 11'00 mañana.

Los diputados Dávila y Enestrosa se separan de los reformistas, volviendo á ingresar en el partido conservador.

Ha llegado á esta córte la colonia indígena de Filipinas que viene de aquel archipiélago para asistir á la exposicion que en breve se ha de inaugurar en Madrid.

Afirmase que está resuelta la modificacion del gabinete francés.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.